

EL CONSTITUCIONAL

PERIÓDICO LIBERAL

DE

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.
En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripcion se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de S. Martin, 8, segundo.

Los suscritores medio real linea. Los no suscritores un real. Comunicados; precios convencionales y pago anticipado. Insértese ó no, no se devolverá ningun original.
RECLAMOS. Los suscritores un real linea. Los no suscritores dos reales.

AÑO II

REDACCION Y ADMINISTRACION:
Escaleras de S. Martin, núm. 8,
segundo.

Martes 19 de Setiembre de 1882.

SE PUBLICA

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 231.

CURSAL DEL BANCO DE MATARÓ

Avenida n.º 9 y Bajada de S. Miguel n.º 1
BARCELONA

Camplimentacion de toda clase de órdenes de Bolsa.—Compra y venta al contado de cupones vencidos y á vencer y valores de cotizacion corriente.—Cuentas corrientes de caja.—Banca y arbitrajes por cuenta de corresponsal.—Giros y negociaciones sobre la península y el extranjero.—Depósitos.—Préstamos.—Descuentos.—Imposiciones á interés cobrado por mensualidades y cancelables á voluntad de los interesados.

BANQUETE PROTECCIONISTA.

Tuvo este lugar el sábado á las siete de la tarde, en el salon del Odeon, que se hallaba ricamente adornado con los productos manufactureros de las fábricas de Salt y Sta. Eugenia: en la barandilla de los palcos superiores veíanse medallones rodeados de laurel en cuyos centros se leían entre otros los nombres de proteccionistas tan ilustres como los malogrados Prim, Madoz y Guell y Ferrer. La mesa en forma de herradura estaba adornada con sumo gusto, sobresaliendo un hermoso ramillete de flores naturales que estaba colocado frente al sitio de la presidencia y en cuyo pie se leía «Victor Balaguer.»

Ocupaba la presidencia el Excelentísimo Sr. D. Víctor Balaguer teniendo á su derecha al digno diputado por Olot D. Pedro Diz Romero, don Joaquín Pujol y Santo, vice-director de la Sociedad Económica gerundense de amigos del país, alcalde y comision de Mataró de los centros productores y parte de la prensa, representando á la *Correspondencia de España* el Sr. Escudé y Bartolí, á la *Renaixensa* el Sr. Gallart y á *El Eco de la Provincia de Gerona* el señor Grau; á su izquierda los Sres. Barrau y Puigoriol de la comision organizadora, representantes de los comités constitucionales de Villanueva Lérica y otros puntos, los directores de los periódicos de Barcelona y Gerona *La Reconquista*, *La Gaceta de Cataluña*, *El Demócrata* y *El Constitucional* y los corresponsales en esta ciudad de *El Dia* y *La Publicidad*: ocupaban el resto de la mesa

mas de cien personas, fabricantes é industriales en su totalidad.

Reinó la mayor animacion durante la comida y al destaparse la primera botella de champagne empezaron los brindis que inició el presidente de la comision organizadora D. José O Barrau, quien brindó por los diputados que votaron en contra del tratado de comercio hispano-francés y del restablecimiento de la base 5.ª

Signióle el Sr. Puigoriol, individuo de la comision organizadora quien despues de consignar que para el no hay en España libre-cambistas, supuesto que cada provincia pide la proteccion para sus productos, terminó diciendo que el país debe recordar y tomar acta de los que diciéndose proteccionistas cuando les conviene no asistian á aquella verdadera manifestacion proteccionista.

El señor Ametller (D. José) en claro y enérgico catalan pronunció un elocuente discurso, encaminado á eccitar á los fabricantes é industriales y á todos los proteccionistas en la senda de la propaganda y del estudio á fin de alcanzar el objeto apetecido ó sea de poder luchar y competir con los extranjeros hasta con ventaja.

Signióle en el uso de la palabra el Sr. Corominas (D. Eusebio) quien con elocuentes frases explicó el verdadero concepto de la proteccion.

El Sr. Roca y Galés, individuo de la comision de obreros que pasó á Madrid para combatir los proyectos libre-cambistas, hizo en catalan, la historia de aquella y acabó brindando por la independenciam del trabajo nacional contra la invasion del extranjero.

En catalan tambien pronunció el Sr. Roca y Roca, director de la *Gaceta de Cataluña* una elocuente improvisacion que terminó con un *atrás los productos extranjeros* que mereció unánimes aplausos de la concurrencia.

El Sr. Gallart, representante de *La Renaixensa* brindó por el «verdadero diputado por Gerona D. José Ametller.»

Leyó un bien escrito brindis un representante del Ateneo obrero de Mataró.

El Sr. Pujol y Santos, felicitó en catalan y en nombre de la Sociedad de que es vice-Director, al Sr. Balaguer por su brillante campaña proteccionista.

El Sr. Vinardell, felicitó á los iniciadores de la manifestacion y brindó por el Sr. Balaguer, como eminente literato, como insigne proteccionista y como constitucional disidente.

Con breves palabras espuso el señor Franquesa algunas observaciones sobre el proteccionismo á cuya causa auguró una feliz victoria.

El Sr. Planas (hijo) en representacion de la acreditada fundicion Planas y Compania de esta ciudad, contestó á las observaciones del señor Franquesa, y terminó manifestando que el país debe procurarse su progreso por la proteccion, para poder ser más tarde lo que hoy se entiende por libre-cambista.

El Sr. Diz Romero, comenzó su peroracion, manifestando su sentimiento por no poderse expresar en el idioma del país; pero dijo que se considera catalan ya que en todos sus actos ha procurado identificarse con el noble y honrado país que le ha elegido su representante. (aplausos).

Al recordar la manifestacion proteccionista que se celebró el año pasado en esta ciudad, elogió á la industrial y activa Cataluña, recordó su programa al presentarse candidato é hizo presente que su conducta le habia valido la unánime aprobacion de su distrito. Preguntó si los allí presentes consideraban habia cumplido como bueno y leal (voces: sí, sí).—Dijo, que la opinion libre-cambista de la corte sufre ya una modificacion notable pues la acusacion de egoismo y monopolio al pueblo catalan, desaparece y nacen robustas las ideas de proteccion, debido en gran parte á la incansable actividad de la comision de obreros, de la que hizo grandes elogios, que pasó á la corte, cuando la discusion del tratado de comercio hispano-francés en la que si bien fueron vencidos los proteccionistas obtuvieron solemnísimas promesas. Hizo constar que hoy se reconocen ya los perjuicios que con

aquel tratado se ocasionaron y es prueba evidente de ello, el que se piense en compensaciones que no admite Cataluña por que perjudican á otras provincias de España.—Vertió notabilísimas ideas proteccionistas y terminó la parte económica de su peroracion diciendo, que la verdadera proteccion no estaba en absoluto en el rigorismo de los aranceles, sino en la facilidad y baratura de los medios de comunicacion, rebaja en los tributos y otras medidas análogas encaminadas á facilitar la produccion y finalmente citó productos que podrían competir en bondad y baratura de produccion con el extranjero y que yacen hoy postergados por falta de aquella proteccion.—(Aplausos y bravos).

Terminó haciendo una importantísima manifestacion. Dijo en elocuentísimas palabras que de hoy en adelante todo lo sacrificaría á la proteccion de los sagrados intereses del país, que si mañana viniese al poder su amigo más querido, su jefe más venerado y dictára una disposicion contraria á aquellos, dispuesto está á combatirlo y á abandonarlo.—Hizo observar sin embargo que no con eso quería decir que no abogaba por los partidos políticos, puesto que considera altamente necesaria la existencia de los mismos para el verdadero planteamiento del sistema constitucional ya que sin ellos se va al absolutismo.—En las cuestiones económicas, lo repitió—dijo—seré siempre proteccionista.—Brindó por su amigo el Sr. Balaguer á quien confesó débérsele todo y acabó diciendo que como hijo adoptivo de su distrito, le tuvieran como á catalan.—Ruidosos y prolongados aplausos y entusiastas felicitaciones.

Levantóse acto continuo el señor Balaguer que fué saludado con una nutrida salva de aplausos y dijo:

Señores: No voy á hacer ningun discurso; no es este el momento de hacer discursos puesto que la emocion que me domina me impediria tambien hacerlo. No voy á ser tampoco elocuente porque soy hombre de corazon y hablaré con el corazon. Debo manifestar que he dejado la politica en la puerta de esta casa; pero debo decir

que al salir la recogeré. Estoy entre amigos y hermanos, reunidos alrededor de una causa santa; la causa de la protección al trabajo nacional. Veo, y deseo conste así, que los hombres de todos los partidos políticos se unen bajo una sola idea la de la protección a la patria catalana. ¡Benditas sean las luchas que hemos sostenido en Madrid! ¡Benditos sean los adversarios que hemos tenido! porque ellos han conseguido que todos los hombres se unieran al rededor de la bandera de la patria catalana.

Antes de contestar á las elocuentes frases que se me han dirigido debo manifestar que no he hecho más que cumplir con mi deber.

Contestando al discurso del Sr. Barrau se me ocurre decir que no veo la lucha de la protección y el libre-cambio. Es cierto lo que ha dicho, pero con respecto á la lucha debo confesar que no la entiendo, porque no tengo al libre cambio más que como un medio para alcanzar la protección, Inglaterra nos dá el ejemplo de ello; es libre-cambista para proteger su producción; luego el libre-cambio no es otra cosa que una forma de protección.

El libre-cambio tal como ellos lo admiten es la negación de la libertad y de la patria.

Es la negación de la libertad porque priva al individuo de ejercer la industria en las manifestaciones que le son propias; y la negación de la patria porque hace tributaria á nuestra industria de otras naciones más poderosas. La protección es el progreso, el libre-cambio el retroceso.

—Mi querido amigo el Sr. Galés ha aludido á una cuestión importante y delicada, y deseo tomen acta de lo que voy á decir, mis dignísimos compañeros en la prensa que se hallan en este local.

Se refería á lo que ha dicho la prensa suponiendo que me había unido al señor Moret para formar un partido político. Esto no es verdad, y apeló á la honradez del Sr. Moret. Y lo que es más, que si algún día le interpelaba confesaría no ser verdad semejante suposición. Hay más aún: esto no ha pasado jamás ni por mi imaginación ni por la suya, pues nos separa un verdadero abismo, á pesar de que le aprecio por sus excelentes cualidades personales.

Yo debo decir que no me uniré con Moret ni con nadie que no piense como yo en la cuestión económica. Y yo digo que el que no está conmigo está contra mí, y yo me divorciaré de él.

Haciendo la historia de la discusión de la base quinta, dijo que el presidente del Consejo de Ministros, Sr. Sagasta, le había manifestado en el salón de conferencias y en los pasillos del Congreso que no creía llegase el momento discutirse de dicha base; después de la empeñada lucha producida por el tratado de comercio con Francia.

—¿Porque se puso á discusión?—continuó diciendo:—Yo no lo sé; lo sospecho; pero no lo diré. Lo que sí sé que un día encontré al Sr. Moret y me dijo:—Prepárate, sus armas, afila la espada que vamos á discutir la base 5.ª porque no podemos permitir en manera alguna que la espada de Damocles esté por tanto tiempo sobre nuestras cabezas; y yo contesté que por mi parte tampoco podía permitir que la misma espada de Damocles pendiese sobre la cabeza de la causa de la producción nacional que defendía. Fue pues el Sr. Moret; y yo no hice más que recoger el reto hecho en el terreno particular y amistoso. Le dije además que no podía informar sobre la referida base estando ausente el diputado catalán que formaba parte de la comisión dictaminante, y consintiendo en ello le llamé por telegrama en el que le decía además que al hacerle estaba conforme conmigo.

A los que se valen de tales medios, contra mí, y dicen que obro por interés por despecho, ó por ambición, si me conocen les diré que soy inocente y que le perdono; si no me conocen les perdono también, pero les diré que son unos miserables.

Después tomando pié de los nombres de Madoz y Prim que había en los cartelones que como hemos dicho adornaban el salón, dijo que había seguido y seguiría constantemente sus huellas, así en los principios políticos, como en los económicos, y añadió que no pertenecería jamás á un partido político que no pensara como él en materias de protección al trabajo Nacional.

Saludó después á nuestra ciudad, á la Inmortal Gerona, invocando al efecto los nombres de Alvarez y Cardona. Este sosteniendo con el mayor empuje á las armas francesas, cuando venían para destronar al rey de Aragón y para coronar al rey francés. Aquel para sacrificarse por la independencia de Cataluña con un puñado de héroes. Esto tiene que recordarnos que Gerona tiene una misión que cumplir, que defendiendo la causa de la protección ha de conquistarse un nombre como cuando defendisteis vuestra independencia y si antes reconquistasteis vuestra independencia, debéis hoy reconquistar la santa independencia del trabajo Nacional.

Adelante pues; no os detengáis: uníos á aquellos que han dicho—vamos á catalanizar á España. No digamos, no, guerra á Madrid, sino, vamos á conquistar á Madrid.

Concluyó diciendo que llevaba un grato recuerdo de los gerundenses y pidió que los gerundenses se llevasen un recuerdo suyo.—Tened en cuenta—dijo—que en cualquier situación que me encuentre, mi último suspiro será por Cataluña, por que la mayor gloria que puedo tener es la de que digan:

«Fue catalán y cumplió honradamente con su deber queriendo á Cataluña y á sus hermanos.»

A las tres de la tarde del 16 del corriente, tuvo lugar la sesión extraordinaria de la Real Sociedad Económica Gerundense de amigos del país, con asistencia del Excmo. Sr. D. Víctor Balaguer, presidente de la diputación que la representa en la Corte, del Sr. Diz Romero, diputado por Olot, de muchos señores socios residentes y corresponsales, representantes de la prensa local y de Barcelona y de algunas otras personas importantes invitadas al efecto.

Abierta la sesión, el presidente señor Pujol y Santo, manifestó, que el objeto de ella, era dar cuenta, y recomendar á la gestión del Sr. Balaguer, los asuntos pendientes de resolución del Gobierno de S. M.

Por el secretario Sr. Vinardell, se leyó un extracto instructivo de cada uno de ellos; y según nuestros apuntes, se dió cuenta de los siguientes.

La protesta que la Económica eleva al Gobierno contra el proyecto de ocupar y canalizar el río Ter para conducir sus aguas á la capital del principado; sobre cuyo tema pronunció un razonado discurso el Arquitecto D. Manuel Almeda, condenando el proyecto con datos facultativos y probando los inmensos perjuicios que su realización traería á los intereses de la provincia, de que se manifestó muy celoso el joven Arquitecto.

D. José O. Barrau, tomó la pala-

bra para llamar la atención del señor Balaguer y demás Sres. Diputados proteccionistas, para que ejerzan su esquisita vigilancia y benéfica influencia, cuando hayan de concertarse nuevos tratados con las demás naciones, en la prevision de que no sean nuevas causas de ruina para el país. El Sr. Barrau se expresó en términos que prueban su competencia en materias económicas.

A esta moción, siguió la de la rebaja del crecido impuesto señalado á los taponos de corcho á su ingreso por las fronteras Alemanas. A este propósito habló D. Francisco de P. Franquesa con la lucidez y precisión que le es peculiar en materia que viene estudiando con éxito hace mucho tiempo, proponiendo que, al concertarse el próximo tratado con aquella nación, debé procurarse una rebaja en este impuesto para favorecer nuestra industria taponera.

El Censor de la sociedad, D. Emilio Grahil, hizo una histórica reseña de las vicisitudes porque ha pasado la facultad de edificar en la Zona militar de esta plaza, en apoyo de la pretension pendiente de que desaparezca la condicion onerosa que impone una Real orden reciente de demoler sin indemnización, las edificaciones que se realicen á la derecha del río Oñar, cuando el ramo de guerra lo juzgue conveniente.

El vocal arquitecto Sr. Sureda, apoyó en sentidas frases, la petición de la Económica, para que se reincorpore al cuidado del Estado, la carretera de Tordera á Gerona, lamentando su deterioro actual y encareciendo la necesidad de su recomposición en interés vital de una estensa comarca.

La petición para que se establezcan paradas de caballos sementales que faltan en Gerona y en otros puntos de esta provincia, como ramo importante para el fomento de la Agricultura, la apoyó el Sr. Vinardell, haciendo un reseñamiento de las fases de este expediente.

El Presidente, Sr. Pujol y Santo, explicó las razones de conveniencia que han servido de fundamento para apoyar una instancia que la Económica eleva al departamento de hacienda en solicitud de que se cumpla el Reglamento de 10 de Diciembre de 1878, en cuanto se refiere á la formación de las cartillas de evolución que han de substituir á los antiguos. Hizo notar la importancia de este servicio, por los perjuicios que influye á la propiedad territorial, la aplicación de las caducas cartillas para computar la riqueza, ya que los precios de los frutos y el de los jornales de la remota época en que se formaron las cartillas, desdican y difieren esencialmente de las actuales.

Terminado el despacho ordinario, tomó la palabra el Sr. Roca y Galés para significar su profundo reconocimiento por haberle nombrado la Eco-

nómica su socio corresponsal en Barcelona, con cuya distinción, se consideraba muy honrado y le alhagaba más, que condecoraciones que había reusado. Terminó su correcta peroración tributando á la Económica el testimonio de su más sincera gratitud. El Sr. Pujol y Santo se hizo cargo de las sentidas frases del Sr. Roca y Galés, manifestando que la Sociedad, al nombrarle su socio corresponsal, llenó el objeto de su institución, premiando, aun que modestamente, los relevantes servicios que tenía prestados á la industria Nacional; y que se congratulaba de contar en su seno á un obrero tan entendido y digno como el Sr. Roca Galés.

El Sr. Balaguer aceptó gustoso las notas y documentos relacionados con los asuntos de que se había tratado, y ofreció todo su apoyo y el de sus compañeros de Diputación, para lograr los fines laudables á que aspira la Económica.

El Sr. Diz Romero, digno diputado por el distrito de Olot, hizo iguales ofrecimientos; y después de darse por el Presidente las merecidas gracias á todos los Sres. concurrentes, se levantó la sesión que dejó gratas impresiones.

THE POLÍTICO EN HONOR DE BALAGUER.

Es completamente imposible poder dar á conocer á nuestros lectores en todos sus detalles la importantísima reunión política que tuvo lugar ayer en el vasto local de nuestro elegante coliseo convertido en un espacioso salón.

Hoy mal de nuestro grado debemos referir tan solo á grandes rasgos el acto trascendental que tuvo allí lugar. El espacio nos falta así es que solo en un incompleto extracto podemos hacernos eco de los notables discursos que allí se pronunciaron, cambiando esta suerte al elocuentísimo que pronunció en medio de nutridísimos aplausos nuestro eminente jefe el Excmo. Sr. D. Víctor Balaguer.

Dos grandes mesas paralelas unidas por uno de sus extremos por otra gran mesa que ocupó la presidencia y otra cuarta mesa destinada á los representantes de la prensa ocupaban el anchuroso teatro de Gerona unido el patio al escenario por medio del tablado que todos conocemos cubierto con una rica alfombra.

Por más que la comisión hizo todos los esfuerzos posibles para ganar sitios á fin de colocar á todos los amigos políticos que solicitaban un puesto en la mesa del banquete tal fue la concurrencia y en tanto número las peticiones, que no quedó otro recurso que conceder asiento por el orden con que fueron solicitados colocando sillas en el patio para que en grupo pudieran caber los muchos representantes de comités que han venido á Gerona á responder al llamamiento del eminente Sr. Balaguer agrupán-

dose á la sombra de la bandera constitucional agena á todo resellamiento.

Las demás localidades estaban materialmente cuajadas de un público ansioso de oír la elocuente palabra del ilustre hombre de estado y es de notar que en los palcos principales daban esplendor y galanura á la manifestación política, un buen número de las principales señoras de Gerona.

Con tan extraordinaria concurrencia comenzó á servirse el the y al destaparse el champagne el Sr. Balaguer que presidia el acto concedió la palabra á nuestro querido amigo don José Ameller quien se levantó á hacer uso de ella en nombre del Comité constitucional de Gerona y del partido progresista puro de la provincia. Notabilísimo fué el discurso de nuestro ilustrado amigo y son de tanta importancia los conceptos en el vertidos que nos reservamos el darlo á conocer íntegro en las columnas de este periódico. Adelantaremos sin embargo que declaró en materias económicas que el partido era eminentemente proteccionista y en los políticos hizo una reseña de la lealtad y la consecuencia de todos los que de larga fecha han venido perteneciendo al partido progresista y los continuados desengaños que se han sufrido desde que ha empuñado las riendas del gobierno el llamado fusionismo que comenzó con imponernos candidatos para diputados sin consultar la voluntad del país á pesar de que el país protestaba contra alguno de ellos, y protestaba en tanta razon, cuanto que algunos de estos candidatos al ser elegidos lo primero que habian hecho era coaligarse para derrotar al Gobierno en la eleccion de representantes en la alta cámara. Que el fusionismo habia dado como premio de su consecuencia á los liberales de esta provincia persecuciones y cesantías sumiendo en el desconsuelo á muchas familias estableciendo contra ellas un verdadero ojeo, cuando sus posiciones habian sido respetadas hasta por el gobierno de Cánovas del Castillo. Por esto el partido constitucional puro de la provincia con exclusion de los advenedizos hacia mucho tiempo que habia roto completamente con la fusion, que abandonaba los hombres y los principios. Nutridísimos aplausos aseguraron al Sr. Ameller que habia interpretado fielmente las aspiraciones de aquellos en cuyo nombre hablaba.

Hizo uso de la palabra el rico propietario de La Escala D. Ramon Oliveras que recordó al Sr. Balaguer que habia recogido en el Congreso la abandonada bandera del partido constitucional y le preguntaba que si aun la tenia en su poder, ó es que la hubiese entregado á algun jefe y que esperando contestacion á estas preguntas por de pronto era su deseo que el modesto thé que allí se estaba celebrando les hiciese el mismo provecho á los fusionistas, que una modesta

paella valenciana, les hizo á los conservadores. (Estrepitosas muestras de asentimiento.)

El Sr. Masdevall brindó en un bello discurso por la moralidad administrativa, recogiendo buena cosecha de aplausos. Brindó además el señor Franquesa por la constitucion de 1869 y por la izquierda dinástica. El señor Rodriguez de los Rios por el Duque de la Torre, por el Sr. Balaguer y por la constitucion de 1869.

El Sr. Pinós, (del comité de Lérida) por Gerona, por el Duque de la Torre y el Sr. Balaguer. Igual brindis fué el del Sr. La Roca de Mataró. El Sr. Escudé de Reus brindó á la memoria de Prim y por la libertad.

El Sr. Serrate despues de un elocuente discurso en que espuso la situacion próspera actual de la izquierda dinástica, brindó por las damas que concurren á la reunion, por el Duque de la Torre, por Balaguer y por todos sus compañeros.

El Sr. Diz Romero, tomó la palabra siendo saludado al levantarse por una nutrida salva de aplausos los cuales recojió como protesta de lo que acaba de decir cierto periódico de esta localidad, haciendo notar que los diputados hijos del país no estaban al lado del Sr. Balaguer é indicando lo ante patriótico de tal reticencia que podian facilmente aprovechar los que pensasen en la posibilidad de herir la integridad de la patria Española, deseando que todos los diputados á Cortes recibiesen de sus electores las muestras de afecto y simpatía que él habia recibido. Entró despues á reseñar las críticas circunstancias económicas y políticas que atravesaba el país deteniéndose en primer término en la justificacion de la conducta que en las cuestiones económicas debia seguir y seguia el partido constitucional de Cataluña y sus representantes en Cortes y en la demostracion de la identidad que existe entre la libertad y la proteccion. En este punto y en períodos repetidamente aplaudidos se estendió en el análisis de los derechos que comprenden el título primero de la constitucion de 1869 protegidos por ella y no menos respetables y dignos de proteccion que el derecho al trabajo que tras si lleva la necesidad de proteger la industria, la agricultura y el comercio que con aquel se fomenta.

Entrando en la parte política manifestó las causas que le habian obligado á disentir del Gobierno en las cuestiones de imprenta y organizacion de tribunales, esplicando en medio de ruidosas muestras de aprobacion su consecuencia política y el imperioso deber de que se cumpla en el poder lo que en la oposicion se ofreció. Indicó despues las causas y la trascendencia del patriótico acto realizado por el señor Duque de la Torre, y dijo que conocedor de las declaraciones que iba hacer el Sr. Balaguer y conforme en un todo con ellas escu-

saba esponerlas para evitar molestas repeticiones y terminó brindando por la produccion nacional y por la libertad.

Este discurso fué interrumpido por numerosas salvas de aplausos.

Una justa ovacion mereció el señor Balaguer al levantarse para hacer uso de la palabra.

Imposible nos es extraer su complejo discurso del cual nuestros lectores no podrán hacerse debidamente cargo, hasta que lo demos á conocer en toda su integridad, pues tales son las hasta ahora secretas conferencias políticas que en él se mencionan y tantas son también las declaraciones que esplanó nuestro ilustre jefe, que renunciamos por completo á dar una idea pálida de tan importante peroracion, como imprescindiblemente debe serlo todo extracto que de ella se publique: no obstante, apuntaremos aunque de paso y á la ligera las más importantes declaraciones, que con aplauso de todos hizo el Sr. Balaguer.

Estas fueron de dos clases, políticas y económicas, respecto á estas últimas el Sr. Balaguer declaró como siempre cuestion primordial la proteccion al trabajo de esta nacion, pues sin trabajo no hay patria, y el trabajo en España, ha de ser protegido en todas sus manifestaciones ya industriales ó comerciales, ya científicas literarias ó artísticas. Existiendo proteccion en España, renacería la produccion y por ella se nivelarian los presupuestos con grande alivio del contribuyente.

En cuestiones políticas D. Víctor Balaguer rechazó el dictado de disidente que se le ha dado, reclamando el de consecuente que es el que tiene derecho á llamarse. Al efecto leyó las declaraciones que hizo en el famoso banquete del Tívoli de Barcelona, manteniendo en toda su integridad los principios en él proclamados que no son otros que cimentar la monarquía con el apoyo de la soberanía nacional y declarándose como siempre fiel guardador de los principios fundamentales de la Constitucion de 1869.

El Sr. Duque de la Torre ha espuesto el mismo programa y á su digna actitud deben corresponder los verdaderos constitucionales y estoy resueltamente á su lado pues es el de la consecuencia política. Para conservador basta Cánovas del Castillo. Es preciso resolverse y optar por la derecha ó por la izquierda, pues es preciso deslindar los campos del gran partido liberal en oposicion franca y abierta con el partido conservador.

Estas fueron las declaraciones políticas claras y terminantes de nuestro ilustre jefe. Los extraordinarios aplausos con que fueron acogidas las notas salientes de su discurso son la prueba más relevante, no solo de la sensacion que causó su elocuente palabra si no también la adhesion com-

pleta á sus ideas de todos los consecuentes liberales de esta honrada provincia.

Telégrama dirigido al general Serrano el domingo desde el banquete.

«Excmo. señor Duque de la Torre Madrid.

Los constitucionales de Gerona y su provincia reunidos en fraternal banquete con comisiones de las demás provincias catalanas presentes y representados sesenta comités bajo presidencia del Diputado D. Víctor Balaguer, saludan respetuosamente á su ilustre jefe y eminente patricio señor Duque de la Torre y le ofrecen testimonio de su adhesion.»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Besalú 17 Setiembre de 1882.
Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy Sr. mio y querido correligionario: Nada de particular ocurre en esta comarca á no ser el astío que nos produce el gobierno de la fusion. En el sitio de costumbre, se fijó el Edicto cuya copia es como sigue:

«Edicto.—Hago saber á los contribuyentes del Distrito municipal de Besalú que los dias 12 y 13 del actual y horas de 7 á 1 de la tarde estará abierta la cobranza de la contribucion del impuesto de Sal correspondiente al 3.º y 4.º trimestre del año económico de 1881-82.

Trascurrido que sea el plazo fijado se procederá contra los morosos.

Montagut 5 Setiembre de 1882.—El Recaudador, Juan Pineda.—Hay un sello de la alcaldía y firma del señor Alcalde.»

Muchos fueron Sr. Director los contribuyentes que acudieron al local designado para efectuar el pago y se encontraron con la puerta cerrada, pues el Sr. Recaudador no tuvo á bien comparecer en los dias fijados por él, los que acudimos á la cita, nos presentamos al Sr. Alcalde para manifestarle lo que pasaba y tomara acta; ahora preguntamos nosotros, ¿le es lícito al caballero Recaudador molestar á los contribuyentes á su capricho? con empleados como ese se luce el Banco de España.

Nada mas por hoy y se despide hasta otra su afectísimo S. S. Q. B. S. M.

El Corresponsal.

CRONICA GENERAL.

En las secciones correspondientes y con la estension que se requiere encontrarán nuestros lectores la descripcion de los festejos con que en estos dias ha sido obsequiado el Excmo. señor D. Víctor Balaguer que por la premura del tiempo no pudimos dar en el número del domingo, pero que preferimos publicar hoy en este extraordinario.

—El sábado á las once de la mañana acompañado de numerosos ami-

gos, visitó el Excmo. Sr. D. Víctor Balaguer los vastísimos talleres de la acreditada fundición de los Sres. Planas y C.ª, quienes con la galantería que les distingue, habían invitado el día antes al Sr. Balaguer.

Seguido de todas las personas que le acompañaban entre las que figuraban todos los representantes que de la prensa había en esta ciudad, con motivo del acontecimiento político de estos días, visitó las distintas cuerdas y talleres que componen aquel gran establecimiento y á su vista se procedió á una operacion de fundición que dió por resultado la aparición en letras de fuego de la siguiente inscripción: Gratitud al defensor del trabajo nacional. V. B. El Sr. Balaguer se despidió de aquellos honrados obreros dirigiéndoles elocuentes y breves frases en catalan que fueron recibidas con calurosos aplausos.

—Hé aquí las poblaciones que han

sido representadas en el Thé político del domingo.

Barcelona, Gerona. Lérida, Villanueva, Mataró, Cervera, Figueras, S. Feliu de Guixols, Bañolas, Palafrugell, Castelló de Ampurias, Besalú, Llagostera, Calonge, La Escala, Llaná, Culera, Masanet de Cabrens, Cassá de la Selva, Montrás, Hostalrich, Viloví, Cantallops, Caldas de Malavella, S. Jordi Desvalls, Vilajuiga, Vilamaniscle, Llambillas, Pont de Molins, Rabós de Ampurdá, Vilabertran, Albons, S. Clemente Sasbas, S. Mori, Sta. Coloma de Farnés, Armentera, Darnius, Bórdils, Espolla, Vilademat, Colomé, Campmany, Breda, Granollers.

Adhesiones. — Vich, Vilademat, Solsona, S. Feliu de Llobregat, Tarrasa, Sabadell, Manresa, S. Martín de Provensals, Ulldecona, Trem, Balaguer, Castelltersol, Berga, Tortellá, Viure, S. Hilario Sacalm, Riudare-

nas, La Bajol, Vidreras.

—Una de las cosas que han llamado más la atención durante las pasadas fiestas es el arco de triunfo levantado al extremo de la calle de las Ballesterías, pues como se ha repetido por la voz pública es una verdadera instalacion industrial de dicha calle digna de figurar en la más lucida exposicion. Nada de lo que se produce en la calle de las Ballesterías dejaba de figurar en el arco; cerrajería, calderería, armas, clavos, balanzas, panes, redes de caza y pesca, lanas etc. etc. figuraban en el arco presentados habilmente, formando un conjunto tan agradable é importante que honra á los que lo concibieron y lo han realizado.

—Con motivo de haber visitado el Museo de antigüedades, el Excelentísimo Sr. D. Víctor Balaguer, aprovechando la oportunidad, el conservador de dicho museo D. Enrique C.

Girbat, le pidió en nombre propio y en el de la Comision de monumentos, se dignara encabezar el álbum que por iniciativa del mismo señor, se inauguró, para las personas que en lo sucesivo visiten dicho establecimiento.

—El Sr. Balaguer, accediendo gustoso á la invitacion, inscribió bajo su firma, una frase salutaria, que suscribieron algunos amigos que le acompañaban.

—Semejante innovacion ha venido á llenar un vacío notable, que se dejaba sentir, con lo que se podrá formar una rica coleccion de firmas autorizadas, ya que nuestro Museo, se vé consecutivamente visitado por personas distinguidas que dejan grato recuerdo en esta inmortal ciudad.

—Reciba por ello el Sr. Girbat nuestros más sinceros plácemes.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

SECCION DE ANUNCIOS.

PELUQUERO

En la peluquería de la calle de Ciudadanos número 9 se confeccionan toda clase de postizos, empezando por orquillas rizadas y concluyendo por pelucas para Teatro; y además se encontrará tambien un servicio esmerado en afeitar y rizar, con especialidad en el corte de pelo y barba. 47-90

PIANOS Y ARPAS DE "ERARD" DE PARIS

CASA FUNDADA EN 1780 UNICA SUCURSAL EN ESPAÑA 30, calle Fontanella, (principal), Barcelona.

Ventas al contado y plazos. — Cambios. — Alquileres. Nota.—Se envía FRANCO DE PORTE, á las personas que no quieran molestarse, el catálogo y dibujos de todos los pianos y arpas.

PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista
Doctor en medicina y cirugía dental.
Especialidad en la curacion de las enfermedades de la boca.
— Construye dientes artificiales con toda perfeccion y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento.
Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.
Progreso 21 principal Gerona.

IMPRENTA

DE **PABLO PUIGBLANQUER**
PLAZA DE LA INDEPENDENCIA 15, GERONA.

En el citado establecimiento se surtirá á todos los señores Secretarios de Ayuntamientos que gusten honrarle con su confianza, de cuantos documentos les sean necesarios para el mejor servicio de sus secretarias, á precios sumamentemódicos.
Tambien se hacen á precios equitativos toda clase de impresiones particulares con la mayor prontitud.
Se halla de venta: La Instrucción para la Cria del Gusano de seda del Roble *Attacus Pernyi* en la provincia de Gerona que acaba de publicar D. Narciso Homs Servitja, Pbro. al precio 75 cénts. de peseta ejemplar.

CENSOS

Al 5 por 100 líquido se cederán bien garantidos. Informará el Pdor. D. R. Masó. BALLESTERIAS, 31

JAIIME PADROSA

Afnador, Ballesterías, 45
— Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arcas para guardar caudales

JAVIER BOSCH AGENTE DE ADUANAS PORT-BOU.

MÁQUINAS PARA COSER de la **Compañía fabril Singer** DE NUEVA-YORK

Para familias é industriales.

TODOS LOS MODELOS

PESETAS 2'50 SEMANALES sin más anticipo.

10 POR 100 DE DESCUENTO al contado.

HILOS DE ALGODON, TORZALES DE SEDA, AGUJAS, ACEITE, PIEZAS SUELTAS y accesorios para toda clase de costura.

CASAS PARA LA VENTA Gerona.—Abeuradors, 8.—Figueras.—Horno, 8.

VIAJANTES EN TODAS LAS POBLACIONES. Para evitar falsificaciones, exijanse en las facturas las palabras:

MÁQUINA LEGÍTIMA de LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

Pídanse Catálogos ilustrados con listas de precios.

En Gerona.—Abeuradors, 8. Se atienden todas las reclamaciones.

ALMACEN Los hay para alquilar en la antigua casa de Planas.

BORDADOS DESDE 3 á 6 Rs PIEZA GRAN NOVEDAD. Ciudadanos; 18.

F. CIBILS, Sastre, CIUDADANOS, 10 Gran surtido de géneros de estación

Ultima novedad EN PERCALAS Y CRETONAS. Juan Collell.—Espaners.

SASTRERIA DE J. DETRELL CIUDADANOS, 19, Gran novedad en todos géneros.

BARBERO. Se necesita uno en la peluquería de PAGÉS. ABEURADORS,—1.

DETRELL. Gran surtido de perfumería y bisutería.—Plaza del Vino. 8.

AÑADIDOS Y POSTIZOS. ESPECIALIDAD EN SU CONFECCION. Plaza del Vino, Peluq.ª Corominas.

Á LA CARTUJA SEVILLANA. J. VIDAL.—Plaza del Vino. Gran surtido en Loza y cristalería.

J. OLIVER 7.—ABEURADORS—7. Mercería y Quincallería.—Gran surtido.